



Reportaje

XXV ANIVERSARIO CRMF DE SAN FERNANDO

Cumplir veinticinco años siempre es motivo de felicitación; y más cuando aflora el trabajo bien hecho, la profesionalidad de los trabajadores y la ilusión y las ansias de superación de unos alumnos, verdaderos protagonistas del centro, que luchan cada día por su integración social y laboral.

SAN FERNANDO (CÁDIZ)
Jesús Zamarro Cuesta
Fotos: Javier C. Roldán

Enclavado en el corazón de la bahía de Cádiz, San Fernando se comunica con la capital de la provincia a través de una lengua de tierra de unos ocho kilómetros y al resto de la península por el puente Zuazo. La Isla de León, como popularmente se la conoce, es un lugar de ensueño por su clima benigno, su playa natural y el carácter extrovertido y hospitalario de sus habitantes.

En este marco andaluz, con una rica tradición marinera, está enclavado el Centro de Recuperación de Minusválidos Físicos (CRMF) del IMSERSO, un centro que ofrece a las personas con minusvalía física y/o sensorial en edad

laboral todos aquellos medios que hagan posible su recuperación personal y profesional que les facilite su incorporación al mercado laboral.

NORMALIZACIÓN

Rocío, Rafael, Antonio, son, por citar algunos ejemplos, nombres de personas que han estado en el centro, a lo largo de estos 25 años de existencia del CRMF, han conseguido unos niveles óptimos de integración social y laboral y desarrollan una vida normalizada.

Si hubiera que destacar algo en todos esos años seguramente hablaríamos de esa búsqueda de la normalización de los usuarios del centro. Así lo afirma Concha Mayoral, directora del CRMF. Y como ejemplo nos habla de Rocío, una mujer de 20 años, diagnosticada de hipoacusia severa: “vive en un pueblecito de Huelva, con escasos recursos educativos y sociales. Su vida ha transcurrido muy dependiente del entorno familiar. La escolaridad, limitada por la escasez de medios para sus necesidades especiales, y su situación personal, sin perspectivas de desarrollo. Su estancia en el CRMF le ha servido para ampliar conocimientos profesionales, mejorar su autoestima, y crear un proyecto de futuro. Hoy trabaja como administrativa en el Ayuntamiento de su localidad”.

Otro ejemplo de integración es el de Rafael, un joven cordobés de 21 años, que vio truncado su futuro como técnico electricista al sufrir un accidente cuando volvía de una fiesta. “Las secuelas del accidente —señala Concha Mayoral— imposibilitaron el ejercicio de su profesión. Su paso por el CRMF le permitió reorientar su proyecto profesio-



nal y, mediante un programa de rehabilitación, incrementar el nivel de autonomía personal. Sus aptitudes para el diseño y el recurso de las nuevas tecnologías le han facilitado colaborar desde su casa con varias empresas de creativos publicitarios”.

TRABAJO E ILUSIÓN

Estos logros y muchos más han sido posibles gracias a la conjunción de dos factores esenciales, en palabras de la directora del CRMF de San Fernando: “por un lado el trabajo, apoyo y colaboración del magnífico equipo de

RIO DEL RNANDO



Fachada de acceso al CRMF del IMSERSO de San Fernando (arriba, a la izquierda). Inauguración de “Expo-talleres” en el Palacio de Congresos de Cádiz; de izda. a dcha: Rocío Roche, Teófila Martínez, Antonio Lis y Concha Mayoral (arriba, a la derecha). Recepción del alcalde de San Fernando, Antonio Moreno, en la sala de plenos del Ayuntamiento (abajo, a la izquierda). Visita al Real Teatro de las Cortes de San Fernando (abajo, a la derecha).

este Centro, cuya calidad humana y profesionalidad quiero resaltar especialmente; y por otro, la ilusión de las alumnas y alumnos, su vitalidad y su esfuerzo, que constituyen un ejemplo permanente de superación personal, nuestra guía y referentes diarios”.

Ilusión y profesionalidad, dos factores claves en para el buen desarrollo de un centro que en 2002 ha cumplido sus bodas de plata facilitando la integración sociolaboral de muchas personas que por accidente, enfermedad, causas congénitas o adquiridas, tienen una minusvalía física o sensorial.

Para celebrar esos 25 años, la dirección del Centro organizó una serie de actividades especiales que se sucedieron durante todo el año 2002 y culminaron en el mes de diciembre con una gran fiesta de Navidad en la que participaron los trabajadores, los alumnos y sus familias. No faltaron en la programación las visitas turísticas a ciudades y rincones andaluces (Sevilla, Puerto de Santa María, Olvera, Sierra de Cádiz, Islantilla, Parque natural de la Bahía de Cádiz, Parlamento de Andalucía, San Fernando, etc.), los ciclos de conferencias, los recitales de poesía (Rafael Alberti, Federico García Lorca,

Antonio Machado), las actividades lúdicas y deportivas, el concurso de relatos breves, los encuentros con los empresarios de Cádiz, o la exposición de trabajos realizados en los talleres.

ACTO CENTRAL CONMEMORATIVO

En muchas de esas actividades tuvieron una participación destacada los ayuntamientos de San Fernando y Cádiz. Antonio Moreno, alcalde de San Fernando, además de impartir una conferencia sobre “Andalucía” y varias charlas explicativas sobre la historia de “la Isla”, ofreció todo el apoyo de su Corporación a la conmemoración del aniversario del Centro y facilitó las visitas al Real Teatro de las Cortes, al Museo Histórico Municipal, al Parque Natural de la Bahía de Cádiz y al propio edificio del ayuntamiento.

El Palacio de Congresos y Exposiciones de Cádiz, ubicado en el centro histórico de la ciudad, albergó el acto central conmemorativo del XXV Aniversario, en el que participaron la alcaldesa de Cádiz, Teófila Martínez; el director general del IMSERSO, Antonio Lis Darder, la subdelegada del Gobierno de la provincia de Cádiz, Rocío Roche; y la directora del CRMF, Concha Mayoral. Durante el acto, celebrado el 7 de noviembre, Teófila Martínez, tuvo palabras de agradecimiento hacia al Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y a la dirección del centro del IMSERSO de San Fernando por haber tenido “la feliz idea de celebrar en Cádiz la exposición y el acto conmemorativo de una parte de sus 25 años”. También dio las gracias a los alumnos del centro “por el ejemplo que nos dais y porque vuestro ánimo y vuestro trabajo seguro que van a servir de referente y de estímulo a otras personas que todavía no han encontrado el camino para solventar esos problemas que la vida nos pone en el camino. Os animo a participar en todo en el movimiento asociativo, en el aprendizaje, y en la actividad social. La única manera de que la sociedad solucione sus problemas es que haya una participación de todos los ciudadanos en los puestos en los que se decide su futuro”.

Por su parte, el director general del IMSERSO, Antonio Lis, transmitió sus felicitaciones a los usuarios y trabajadores del centro, al tiempo que expresó un emocionado recuerdo al trabajador del



Presentación del acto central conmemorativo del aniversario del CRMF. De Izda. a dcha: Rocío Roche, Teófila Martínez, Antonio Lis, Antonio Moreno y Concha Mayoral. En la foto de la derecha, Concha Mayoral explica a Antonio Lis el funcionamiento del sistema de control informatizado de la “casa inteligente” ubicada en el CRMF.

IMSERSO Javier Salazar, fallecido en trágicas circunstancias en Cádiz unos meses antes. “Hoy –anunció Antonio Lis– es un día de celebración, por la trayectoria y la entrega de los profesionales del centro que nos confirman día a día que es posible cambiar la realidad; de reflexión, para continuar el camino de la integración social y laboral de las personas con discapacidad; y de compromiso, para seguir avanzando en el futuro”.

Concha Mayoral quiso transmitir su “agradecimiento por estar aquí, en este encuentro conmemorativo de nuestros 25 años. Hoy estoy contenta porque puedo celebrarlo con todos vosotros, y porque tengo la oportunidad de reconocer públicamente el trabajo de cuantas personas construyen cada día el centro de San Fernando”.

Una vez terminadas las presentaciones, se procedió a visitar los trabajos realizados por los alumnos expuestos en una sala del Palacio de Congresos y a la entrega de los premios de los diversos certámenes convocados con motivo de este vigésimo quinto aniversario.

VIVIENDA INTELIGENTE

Entre los actos conmemorativos del XXV Aniversario del Centro también

figuraba la inauguración de la “vivienda inteligente”, un espacio residencial, con el diseño de un hogar medio, ubicado en el CRMF y dotado con un sistema de control electrónico integral que permite de manera holgada el desenvolvimiento diario de las personas con discapacidad, incluso de aquellas con graves dificultades funcionales. El director general del IMSERSO, encargado de inaugurar la vivienda, destacó la importancia de este proyecto diseñado por profesionales del CRMF, que ha recibido los elogios de expertos en domótica, tanto nacionales como extranjeros. “Esta casa representa un avance extraordinario sobre todo para las personas que tienen serias dificultades para realizar actividades de la vida diaria en el hogar. La transformación real de una vivienda normal en una casa accesible para una persona con discapacidades resulta menos cara de lo que en principio pudiera suponerse. En el mercado ya hay muchos productos capaces de facilitar el acceso de las personas con discapacidad y obtener un nivel de vida ciudadana equiparable al resto de la población”.

La vivienda inteligente, que es fruto del esfuerzo de los profesionales del CEAPAT, especialmente de la delegación del CRMF de San Fernando, es un refe-

rente para las personas que necesitan adaptaciones de su vivienda. A través de las nuevas tecnologías podrán llevar una vida más autónoma e independiente.

“Es muy importante –señala Cristina Rodríguez-Porrero, directora del CEAPAT– que proyectos como éste sean conocidos por las personas afectas de discapacidad así como por el mundo empresarial que, en algunas ocasiones, no saben que con unas sencillas adaptaciones se pueden conseguir muchas ventajas para las personas con discapacidad”.

JORNADAS DE CONVIVENCIA

En el mes de noviembre, el CRMF de San Fernando programó actividades de convivencia con profesionales y alumnos de los otros centros de recuperación del IMSERSO (Albacete, Lardero, Madrid y Salamanca). Con motivo del día internacional de las personas con discapacidad (3 de diciembre) el CRMF recibió la visita de la subdelegada del Gobierno en Cádiz y de representantes de los diversos organismos del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales. Ese mismo día tuvo lugar la “Fiesta de la Integración” y la inauguración en San Fernando de la “Plaza de la Integración”.

Toda una serie de actividades realizadas durante el 2002 para celebrar un acontecimiento que encierra la ilusión de los alumnos por potenciar al máximo sus capacidades para desenvolverse en la vida ordinaria y el esfuerzo continuado de los profesionales para lograr ese objetivo. Unos y otros, unidos por un espíritu de superación que debe prolongarse en el futuro.

Para terminar, hacemos nuestras las palabras de Concha Mayoral y su deseo de que “este espíritu permanezca, y que todos los que compartimos esta celebración, sigamos en el empeño de incrementar el nivel de calidad de vida de las personas con discapacidad”.

CRMF de San Fernando (Cádiz)

**Centro de Recuperación de
Minusválidos Físicos del
IMSERSO**

**C/ Pintor Fernando Vela, s/n
11100 Cádiz**

Tels.: 956 80 31 60 – 956 48 74 00

Fax: 956 48 79 54